

ЕДИНАЯ ЦИФРОВАЯ СРЕДА ДОВЕРИЯ: ФОРМИРОВАНИЕ И ПОДДЕРЖАНИЕ

Монография

*Ответственные редакторы:
С.М. Зырянов, Л.К. Терещенко*

Москва
Юриспруденция
2022

Рецензенты:

Емельянов Александр Сергеевич – заведующий отделом административно-го законодательства и процесса Института законодательства и сравнительно-го правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент;

Бундин Михаил Вячеславович – доцент кафедры административного и финансового права ННГУ им. Н.И. Лобачевского, кандидат юридических наук, доцент.

Е33

Единая цифровая среда доверия: формирование и поддержание / С.М. Зырянов, П.П. Кабытов, Л.К. Терещенко и др.; отв. ред.: С.М. Зырянов, Л.К. Терещенко. – М.: ИД «Юриспруденция», 2022. – 144 с.

ISBN 978-5-9516-0902-1

Монография посвящена исследованию проблем, связанных с формированием и поддержанием единой цифровой среды доверия в информационном пространстве Российской Федерации. В параграфах монографии раскрывается содержание ключевых понятий, посредством которых характеризуется цифровая среда доверия, дается характеристика нормативного правового регулирования, направленного на обеспечение цифровой среды доверия, – установление обязательных требований к участникам информационных отношений, институционализация механизма обеспечения доверия в информационной сфере, осуществление государственного контроля (надзора) и применение мер административного принуждения.

Авторы исследуют вопросы формирования и поддержания цифровой среды доверия в сфере государственного управления и в частноправовой сфере, особенности обеспечения цифровой среды доверия на пространстве Евразийского экономического союза.

Для правоведов – ученых и практиков, руководителей и работников органов единой системы публичной власти, представителей предпринимательского сообщества, преподавателей, студентов и аспирантов юридических вузов и факультетов, а также для широкого круга читателей, интересующихся проблемами цифровизации информационной сферы.

УДК 343
ББК 67.4

UNIFIED DIGITAL ENVIRONMENT OF TRUST: FORMATION AND MAINTENANCE

Monograph

Executive editors:

S.M. Zyryanov, L.K. Tereshchenko

MOSCOW
Jurisprudence
2022

UDK 349
BBK 67.401.1
E33

Reviewers:

Emelyanov Alexander Sergeevich – Head of the Department of Administrative Legislation and Process of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Associate Professor;

Bundin Mihail Vyacheslavovich – Associate Professor of the Department of Administrative and Financial Law of Lobachevsky State University, Candidate of Legal Sciences, Associate Professor.

Unified digital environment of trust: formation and maintenance / S.M. Zyryanov, P.P. Kabytov, L.K. Tereshchenko et al.; ex. ed.: S.M. Zyryanov, L.K. Tereshchenko. – M.: Jurisprudence, 2022. – 144 p.

ISBN 978-5-9516-0902-1

The monograph is devoted to the study of problems related to the formation and maintenance of a single digital environment of trust in the information space of the Russian Federation. The paragraphs of the monograph reveal the content of the key concepts by which the digital environment of trust is characterized, the characteristics of regulatory legal regulation aimed at ensuring the digital environment of trust are given – the establishment of mandatory requirements for participants in information relations, the institutionalization of the mechanism for ensuring trust in the information sphere, the implementation of state control (supervision) and the use of administrative coercive measures.

The authors explore the issues of formation and maintenance of the digital environment of trust in the field of public administration and in the private legal sphere, the features of ensuring a digital environment of trust in the space of the Eurasian Economic Union.

For legal scholars – scientists and practitioners, managers and employees of the unified system of public authorities, representatives of the business community, teachers, students and graduate students of law schools and faculties, as well as for a wide range of readers interested in the problems of digitalization of the information sphere.

ОГЛАВЛЕНИЕ

Коллектив авторов	7
-------------------------	---

С.М. Зырянов

Введение	9
----------------	---

Глава I

Государственная политика по формированию и поддержанию единой цифровой среды доверия

П.П. Кабытов

§ 1. Понятие и содержание единой цифровой среды доверия	15
---	----

Л.К. Терещенко

§ 2. Идентификация субъектов и объектов – необходимое условие формирования единой цифровой среды доверия	27
---	----

Глава II

Нормативное правовое обеспечение формирования и поддержания единой среды доверия

В.И. Кузнецов

§ 1. Законодательные основы единой среды доверия	47
--	----

С.М. Зырянов, О.Е. Стародубова

§ 2. Единая среда доверия в сфере публичного управления	60
---	----

П.П. Кабытов

§ 3. Единая среда доверия в частноправовой сфере	79
--	----

Глава III

Зарубежный опыт формирования единой среды доверия

А.В. Калмыкова

§ 1. Единая цифровая среда доверия на пространстве Евразийского экономического союза	95
---	----

Ф.А. Лещенков

§ 2. Представления о единой среде доверия в зарубежных странах	107
--	-----

Концептуальные основы формирования единой среды доверия (вместо заключения)	123
--	-----

Список литературы	133
-------------------------	-----

TABLE OF CONTENT

Collective of authors	7
---------------------------------	---

S.M. Zyryanov

Introduction	9
------------------------	---

Chapter 1. State policy for the formation and maintenance of a unified digital environment of trust

P.P. Kabytov

§ 1. Identification of subjects and objects is a necessary condition for the formation of a unified digital environment of trust	15
---	----

L.K. Tereshchenko

§ 2. Identification of subjects and objects is a necessary condition for the formation of a unified digital environment of trust.	27
--	----

Chapter II. Legal mechanism for the development of a common environment of trust

V.I. Kuznetsov

§ 1. Legislative foundations for a unified environment of trust	47
---	----

S.M. Zyryanov, O.E. Starodubova

§ 2. Unified environment of trust in the field of public administration.	60
--	----

P.P. Kabytov

§ 3. Legislative foundations for a unified environment of trust	79
---	----

Chapter III. Foreign experience in the formation of a unified environment of trust

A.V. Kalmykova

§ 1. A single digital environment of trust in the eurasian economic union	95
---	----

F.A. Leshchenkov

§ 2. Ideas about a single environment of trust in foreign countries	107
---	-----

Conceptual framework for creating a unified environment of trust (instead of a conclusion)	123
---	-----

Bibliography	133
------------------------	-----

КОЛЛЕКТИВ АВТОРОВ

С.М. Зырянов, главный научный сотрудник отдела административного законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор — введение, § 2 гл. 2 (в соавторстве с О.Е. Стародубовой)

П.П. Кабытов, старший научный сотрудник отдела административного законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук — § 1 гл. 1; § 3 гл. 2

А.В. Калмыкова, ведущий научный сотрудник отдела административного законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук — § 1 гл. 3

В.И. Кузнецов, ведущий научный сотрудник отдела административного законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук — § 1 гл. 2

Ф.А. Лещенков, научный сотрудник отдела конституционного права Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации — § 2 гл. 3

О.Е. Стародубова, научный сотрудник отдела конституционного права Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации — § 2 гл. 2 (в соавторстве с С.М. Зыряновым)

Л.К. Терещенко, заместитель заведующего отделом административного законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент, заслуженный юрист Российской Федерации — § 2 гл. 1; заключение

COLLECTIVE AUTHORS

S.M. Zyryanov, Chief Researcher, Department of Administrative Legislation and Process, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor — Introduction, § 2 Ch. 2 (with O.E. Starodubova).

P.P. Kabytov, Senior Researcher, Department of Administrative Legislation and Process, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences — § 1 Ch. 1; § 3 Ch. 2.

A.V. Kalmykova, Leading Researcher, Department of Administrative Legislation and Process, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences — § 1 Ch. 3.

V.I. Kuznetsov, Leading Researcher, Department of Administrative Legislation and Process, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences — § 1 Ch. 2.

F.A. Leshchenkov, Researcher, Constitutional Law, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation — § 2 Ch. 3.

O.E. Starodubova, Researcher, Constitutional Law, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation — § 2 Ch. 2 (with Zyryanov S.M.).

L.K. Tereshchenko, Deputy Head of the Department of Administrative Legislation and Process of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Associate Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation — § 2 Ch. 1; conclusion.